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В ГАЗЕТЕ 
«КЫЗЫЛОРДИНСКИЕ ВЕСТИ»

ВСЕ НОВОСТИ РЕГИОНА

СТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ 
НА ШЕСТЬ МЕСЯЦЕВ
Для физических лиц 

4000 тенге 
(индекс — 65461).

Для юридических лиц 

5000 тенге 
(индекс — 15461).

ПОДПИШИСЬ И ТЫ!
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Ловись, и мала, 
и велика!

На оформление главного 
атрибута новогодних празд-
ников из городского бюджета 
выделено 13 миллионов тен-
ге. Остальное оформление за 
счет спонсоров. На аллеях и 
площадях устанавливают раз-
личные световые конструк-
ции. Учитывая, что грядущий 
год пройдет под знаком зеле-
ного деревянного дракона ху-
дожники используют соот-
ветствующий декор.   

Сделать новогоднее фото у 
елки можно будет в том числе 
перед торговым домом «Aray 
City Mall», железнодорож-
ным вокзалом, в микрорайо-
не «Шугыла».

Что касается главной елки, 
то ее в этом году в связи с ре-
конструкцией центральной 
площади города установи-
ли на Арбате возле городско-
го акимата. Высота новогод-
ней красавицы  впечатляет – 
23 метра. И, конечно же, что-

бы создать неповторимую 
праздничную атмосферу, ее 
украсят иллюминацией, ди-
намическими гирляндами и 
светодиодными элемента-
ми для обеспечения эффекта 
«бегущего» рисунка. 

Церемония зажжения го-
родской елки  запланирована 
на 26 декабря. В 18.00 здесь 
пройдет праздничное пред-
ставление, на котором выс- 
туплениями зрителей пора-
дуют  местные артисты, Дед 
Мороз и Снегурочка, другие 
сказочные персонажи.    

Кроме того, в новогодней 
подготовке также принима-
ют участие представители 
магазинов и кафе, украшая 
витрины яркими компози-
циями. Для клиентов этих 
заведений предусмотрено 
множество интересных но-
вогодних акций и выгодных 
предложений.    

Наталья ЧЕРНЕЙ

Подготовка 
к празднику – 
тоже праздник

В Кызылорде полным 
ходом идут работы по 
новогоднему оформле-
нию. Уже сейчас ярки-
ми огоньками и фона-
риками пестрят улицы 
и здания.

Как сообщили в 
пресс-службе акима- 
та Кызылорды, в 
нынешнем году в 
разных жилых мас-
сивах будут уста-
новлены пять ис-
кусственных 
елок, украшен-
ных гирляндами 
и игрушками.

ПРИЯТНЫЕ ХЛОПОТЫ

Руководитель региона тепло 
поздравил жителей поселка с 
этим знаменательным событи-
ем, пожелал, чтобы объект стал 
настоящей кузницей по подго-
товке будущих чемпионов. 

– Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев подчеркнул, 
что сегодня особенно актуаль-
ной задачей является укрепле-
ние здоровья нации. Поэтому 
нужно пропагандировать мас-
совый спорт среди предста-
вителей населения всех воз-
растов. Необходимо обеспе-
чить доступность спортивной  
инфраструктуры для детей, – 
отметил аким области. 

В настоящее время в стра-
не особое внимание уделяет-
ся формированию здорового 
образа жизни. Развитие мас-
сового спорта стало одним из 
приоритетных направле-
ний. Сегодня различ-
ными его видами 
з а н и м а ю т -
ся 328597 
чело-

в е к 
или 38 
п р о ц е н т о в 
населения обла-
сти. Для того, что-
бы привлечь людей к 
массовому спорту, сооруже-
ния должны быть доступными 

для всех. Исходя из это-
го, в областном центре бу-
дут построены Централь-
ный стадион на семь ты-
сяч мест и многопрофиль-
ный физкультурно-оздо-
ровительный комплекс с 
крытым бассейном. Так-
же скоро начнут возво-
дить Центр настольного 
тенниса. 

Как отметил руководи-
тель региона, в этом году 
в районах велось строитель-
ство 11 физкультурно-оздо-
ровительных комплексов на 
2,6 миллиарда тен-
ге. Шесть из них 
уже сданы в 
эксплу-
ата-

цию, остальные 
распахнут двери в 

ближайшие дни.
 В ходе церемонии пе-

ред жителями Тасбогета выс- 
тупил чемпион мира по қазақ 
күресі, обладатель титула «Сыр 

барысы» Нурым Салимгереев. 
Свое бата спортсменам дал ве-
теран труда, Почетный гражда-
нин Жалагашского района То-
леш Алиев. Были награждены 

представители ТОО «Ин-
тегрострой», при-

нимавшие 

участие в строительстве спорт-
комплекса, а также ряд жите-
лей, внесших вклад в развитие 
поселка. Отметим, что на воз-
ведение объекта на 100 мест из 
областного бюджета было вы-
делено 514,5 миллиона тенге. 

В целом для спортсменов 
области создаются благопри-
ятные условия, они могут про-
водить полноценные трени-
ровки и добиваться хороших 
результатов на соревновани-
ях различного ранга. С начала 
года на чемпионатах и кубко-
вых соревнованиях Казахста-
на они завоевали 1158 медалей 
(376 золотых, 358 серебряных 
и 424 бронзовых). На чемпио-
натах мира и Азии наши зем-
ляки выиграли 245 медалей 
(94 золотых, 71 серебряных и 
80 бронзовых). Шесть спорт- 
сменов заняли призовые ме-
ста на XIX летних Азиатских 
играх в китайском городе  
Хуанчжоу. Также три кызылор-
динца завоевали призовые ме-
ста на IV летних Паралимпий-
ских играх. Молдир Жанбыр-
бай победила на чемпионате 
мира по каратэ, проходившем 
в Будапеште, а Нуржан Тумыр- 
заев стал чемпионом мира сре-
ди юниоров по самбо. 

Жумабек САРСЕНБИН

Аким области Нурлыбек Налибаев принял 
участие в церемонии открытия нового физкуль-
турно-оздоровительного комплекса в поселке 
Тасбогет.

Плюс еще один спорткомплекс
ПРОЕКТЫ И ОБЪЕКТЫ

Дары природы на благо людям 

Газоконденсатное место-
рождение было открыто в За-
падно-Казахстанской области 
в 2008 году в результате широ-

кого комплекса геологоразве-
дочных работ. В период до 2040 
года здесь планируется добыть 
14,2 млрд кубометров сырого 

газа и 7,1 млн тонн конденса-
та. Правом недропользования 
обладает совместное предпри-
ятие, куда входят «КазМунай-
Газ» (50%), венгерская компа-
ния MOL Group (27,5%) и ки-
тайская Sinopec (22,5%). На 
сегодняшний день инвестиро-
вано уже порядка $534 млн.

Ожидается, что благода-
ря разработке месторождения 
«Рожковское» Национальный 

фонд РК пополнится 
на 501 млрд тенге, мест-
ный бюджет – на 110 
млрд тенге. Кроме того, 
акционеры планируют 
направить не менее 3,1 
млрд тенге на социаль-
но-экономическое раз-
витие региона, а также 
ежегодно в рамках кон-
трактных обязательств 
выделять 1% от суммы 
инвестиций на обучение 
казахстанских кадров.

Премьер-Министр 
подчеркнул, что данный 
проект имеет стратеги-
ческое значение. Он на-
правлен на исполнение 
поручения Главы госу-
дарства по привлечению 
инвестиций в разведку и 
освоение новых газовых 

месторождений.
 «Главой государства пос- 

тавлена задача по доведению к 
2030 году объема производства 
товарного газа до 30 млрд ку-
бических метров. В этой связи 
будут построены новые газо-
перерабатывающие заводы на 
месторождениях “Кашаган” и 
“Карачаганак”, а также в го-
роде Жанаозен», — отметил 
А.Смаилов.

Вчера в Казахстане введено в промышленную экс-
плуатацию крупное газоконденсатное месторожде-
ние «Рожковское». В запуске работ по добыче при-
родного газа и конденсата в режиме телемоста при-
нял участие Премьер-Министр РК Алихан Смаилов.
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Локомотив 
экономики

В Астане аким области 
Нурлыбек Налибаев и руко-

водители региональных под-
рядных компаний приняли уча-

стие в совещании по обсуждению 
реализации национального проекта 

«Комфортная школа», проходившего под 
председательством руководителя «Samruk-

Kazyna Construction» Маулена Айманбетова.

Что нам стоит 
школы строить?

– Согласно поручению Пре-
зидента в рамках нацпроек-
та «Комфортная школа» в Кы- 
зылординской области будет 
построен 21 объект образова-
ния, – сказал, выступая на со-
вещании Н.Налибаев. – Сто-
имость проекта – 98 миллиар-
дов тенге. В настоящее время 
ведется строительство 10 школ, 
строительство оставшихся нач-
нется в следующем году. Возве-
дение всех объектов будет пол-
ностью завершено в 2025 году. 

По итогам совещания при-
нято решение о создании в 
регионе рабочей комиссии 
под руководством замести-
теля акима области. В ее сос- 
тав войдут представители всех 
заинтересованных сторон, в 
частности, заместитель предсе-
дателя правления, региональ-
ный представитель «Samruk-
Kazyna Construction», руко-
водители проектов, директор 
департамента по реализации 
национального проекта и ру-

ководитель управления стро-
ительства. Чтобы оперативно 
решать все вопросы по каждо-
му проекту комиссия намере-
на проводить заседания как 
можно чаще. 

Напомним, в рамках На- 
ционального проекта «Ком-
фортная школа», рассчитанно-
го на 2023-2025 годы, в стране 
запланировано строительство 
369 школ почти на 740 тысяч 
учащихся. Проект направлен 
на решение вопросов с аварий-
ными, трехсменными школа-
ми, а также нехватки школ.

Наряду с этим, в столице 
руководитель региона встре-
тился с министром сельско-
го хозяйства Айдарбеком Са-
паровым. В ходе встречи были 
обсуждены вопросы пред-
стоящей посевной, дефици-
та поливной воды и подготов-
ки к вегетационному периоду,  
сообщает пресс-служба акима 
области.

НАЦПРОЕКТ
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В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ ВИЗИТЫ

Как отмечалось, с нача-
ла этого года сотрудники юве-
нальной полиции провели мас-
штабную комплексную профи-
лактическую работу, в том чис-
ле акции «Ребенок-закон-без-
опасность», «Дети в ночном 
городе», «Подросток», «Шко-
ла» и другие. В результате на 
профилактический учет по-
ставлено 175 подростков и 119 
неблагополучных семей, семь 
родителей лишены родитель-
ских прав, шесть – ограничены 
в правах, семь ребят направле-
ны в школу-интернат для детей 
с девиантным поведением, двое 
несовершеннолетних за совер-
шение особо тяжких преступле-
ний помещены в школу-интер-
нат с особым режимом содер-
жания. В центр адаптации не-
совершеннолетних доставлено 
304 подростка, за совершение 
правонарушений оформлено 
7427 административных про-

токолов, из них на 5663 закон-
ных представителей детей – за 
нахождение ребят вне жилища 
без сопровождения взрослых в 
ночное время. 

– Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев подчеркнул, что 
наша общенациональная зада-
ча – защищать жизнь и права 
ребенка. Принцип «Закон и по-
рядок» должен стать своеобраз-
ным идеологическим, политиче-
ским путеводителем казахстан-
ского общества. На инспекторов 
ювенальной полиции возлагает-
ся большая ответственность. По-
этому совместно с другими заин-
тересованными органами и об-
щественностью нужно усилить 
профилактическую работу для 
формирования законопослуш-
ности и повышения правовой 
грамотности подростков и де-
тей, – резюмировал свое высту-
пление руководитель ведомства.

Шакира МОЛДАШ

Здравствуйте, 
я ваш участковый! 

Руководитель областного департамента полиции 
Махсудхан Аблазимов провел оперативное совеща-
ние по вопросам служебной деятельности и матери-
ально-технического оснащения участковых инспек-
торов полиции по делам несовершеннолетних.

Как отметил руководитель 
региона, на работниках госу-
дарственных органов, оказы-
вающих услуги населению, 
лежит большая ответствен-
ность, поэтому они обязаны 
быть добросовестными при 
выполнении работы. 

– Президент страны в своих 
выступлениях подчеркивает, 
что на государственной служ-
бе открытость и доступность 
должны быть приоритетными 

принципами работы, – под-
черкнул Н.Налибаев. – Мы 
должны пресекать любые кор-
рупционные риски и не допу-
скать нарушений закона.

Здравоохранение – самая 
масштабная социальная сфе-
ра. В результате последова-
тельно проводимых мер в ра-
боте его подразделений от-
мечается положительная ди-
намика. По сравнению с по-
казателями прошлого года 

наблюдается снижение общей 
смертности на 4,8%, материн-
ской смертности – на 79%, 
младенческой – на 1,2 %. Забо-
леваемость туберкулезом сни- 
зилась на 8,5% и на 14,2% – 
смертность от этой болезни. 

В то же время, по сравне-
нию с показателями анало-
гичного периода прошлого 
года на 6,3% выросла смерт-
ность от сердечно-сосудистых 
заболеваний, на 8,7% – забо-
леваемость злокачественны-
ми новообразованиями, на 
16,4% – смертность от них. 

Аким области сделал осо-
бый акцент на вопросах каче-
ства оказываемых медицин-
ских услуг, отметив, что се-

годня в обществе немало на-
реканий по этому поводу.

Заместитель руководите-
ля областного департамен-
та Агентства РК по противо-
действию коррупции Асылхан 
Ашиков проинформировал о 
результатах анализа работы ме-
дицинских учреждений. Руко-
водитель областного управле-
ния здравоохранения Олжас 
Искаков доложил о работе по 
борьбе с коррупцией и мерах 
по ее недопущению. В ходе за-
седания были обсуждены вы-
явленные недостатки, опреде-
лены меры по их устранению. 

Подводя итоги, аким обла-
сти подчеркнул, что каждый 
житель региона должен иметь 
возможность получать каче-
ственные медицинские ус-
луги, оказываемые государ-
ством. В этой связи руково-
дителям медицинских учреж-
дений необходимо активизи-
ровать работу по выявлению 
фактов коррупции и их недо-
пущению. Кроме того, пору-
чено принять меры по выяв-
ленным в ходе анализа фак-
там, связанным с процеду-
рой государственных закупок, 
планирования и освоения 
бюджетных средств, а также 
по вопросам оказания каче-
ственных медицинских услуг 
населению. 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Противостоять социальному злу

Аким области Нурлыбек Налибаев провел заседа-
ние комиссии по противодействию коррупции. Были 
рассмотрены вопросы искоренения коррупционных 
рисков и их профилактики в сфере здравоохранения. 

В ее работе приняли уча-
стие депутат Сената Парла-
мента РК Акмарал Альназа-
рова, заместитель акима об-
ласти Мейрамбек Шермаган-
бет, ветеран здравоохранения 
Турганбай Маханов, работни-
ки отрасли, а также родствен-
ники Софьи Утегеновны.

Открыл конференцию  
М.Шермаганбет. А.Альназаро-
ва поздравила медицинскую 
общественность со знамена-
тельной датой, подчеркнув 
неоценимый вклад С.Мака-
шевой в развитие здравоох-
ранения региона. Она зачи-
тала поздравительное письмо 
заместителя Премьер-Мини-
стра РК Тамары Дуйсеновой. 

В формате видеосвязи к кы-
зылординским медикам обра-
тилась председатель правле-
ния АО «Научный центр аку-
шерства, гинекологии и пери-
натологии» Гульфайруз Ораз- 
баева (Алматы). На конферен-
ции также выступили руково-
дитель областного управления 
здравоохранения Олжас Иска-
ков, директор многопрофиль-
ной областной больницы Жа-
сулан Баймаханов, главврач 
областного перинатального 
центра Олег Ким и другие.

Как, в частности, отметил 
Т.Маханов, он более 11 лет 
работал под началом С.Ма-
кашевой – был заместите-
лем руководителя облздрава. 
Она была отличным органи-

затором, находилась в посто-
янном поиске, шла в ногу со 
временем. Была в курсе про-
исходящих в медицине пе-
ремен, регулярно выезжала 

на курсы повышения квали-
фикации, участвовала в раз-
личных семинарах, старалась 
внедрить новшества у нас. К 
примеру, каждый месяц про-
водились медицинские кон-
ференции, на которые при-
езжали медработники из рай-
онов, чтобы повысить свою 
квалификацию, послушать 
лекции на интересующую 
тему. Она всегда помогала мо-
лодым специалистам добрым 
словом и ценным советом. 

В годы ее руководства в ме-
дицине региона произошли 
серьезные перемены. К при-
меру, численность койко-мест 

в больницах выросла с 970 до 
6540, врачей – с 92 до 1427, чис-
ло средних медработников – 
с 520 до 4758. Медицинских 
пунктов стало больше на 214 
(с 76 до 290), санитарных ма-
шин – на 281 (с 19 до 300), чис-
ло больниц – с 32 до 82. Значи-
тельно была укреплена МТБ 
медучреждений области. 

Софья Утегеновна всегда на 
первое место ставила людей. 
На собраниях говорила, что 
совещания нужно проводить 
коротко, необходимо боль-
ше внимания уделять пациен-

там. Ее организаторские спо-
собности особенно проявились 
в 1977-1979 годы, когда в Сыр- 
дарьинском, Жалагашском и 
Кармакшинском районах раз-
разилась эпидемия желтухи, 
был введен режим ЧС. За три 
года от этого инфекционного 
заболевания пострадали 14 ты-
сяч человек. Тогда она предста-
вила Правительству, Министер-
ству здравоохранения, мест-
ной администрации конкрет-
ную программу борьбы с этой 
болезнью. Были открыты эпид-
станции, в области несколь-
ко месяцев совместно с наши-
ми врачами работали специ-

алисты из других регионов. 
Родилась С.Макашева в 

1922 году в Кызылорде. По-
сле школы поступила в Казах-
ский государственный мед- 
институт, но через год нача-
лась Великая Отечественная 
война, и она пошла работать. 
В 1945 году продолжила обу-
чение в Сталинабадском го-
сударственном мединституте. 
После его окончания по на-
правлению уехала заведовать 
Шиелийским районным от-
делом здравоохранения. Че-
рез три года ее назначили ди-

ректором фельдшерско-аку-
шерской школы в Кызылор-
де, а спустя некоторое время – 
руководителем областного уп- 
равления здравоохранения, 
где и проработала более 30 
лет. Софья Утегеновна стала 
первой в регионе женщиной – 
руководителем облздрава.

За добросовестный труд 
она была награждена орде-
нами и медалями, почетны-
ми грамотами. В 1966 году ей 
присвоили звание «Заслужен-
ный врач КазССР», в 1992 
году стала Почетным гражда-
нином Кызылорды.

Динара ЕЛИБАЕВА

Врач от Бога
Вчера в областном перинатальном центре состо-

ялась научно-практическая конференция, посвя-
щенная 100-летию заслуженного врача РК, отлич-
ника здравоохранения КазССР Софьи Макашевой. 

КОНФЕРЕНЦИЯ

СОЦИУМ

Торжественная презента-
ция проекта состоялась 6 ноя-
бря в Астане. В рамках акции 
повсеместно по республике 

проводится большая инфор-
мационная работа, подготов-
лены наглядно-агитационные 
материалы: видеоролики, пла-

каты, а также баннеры с хеш-
тегом #Бірге и девизом акции: 
«Мы разные, но вместе мы  
Казахстан!».   

Как рассказал А.Есмаха-
нов, в рамках акции «#Бірге» 
согласно алгоритму ее работы 
два раза в день на областном 
телеканале «Qyzylorda» и го-
родском «Qogam TV» трансли-
руются видеоролики «Дастар-
хан», «Жастар»,  «Балалар». 
До конца года организаторы 
акции подготовят еще один 
видеоролик под названием  
«Ата-ана», который также по-
кажут в эфирах местных те-
леканалов. Ролики также бу-
дут демонстрировать с LED- 
экранов, которые есть на ули-

цах Кызылорды и во всех 
семи районных центрах. Так-
же их будут транслировать 
в общественных местах –  
в ЦОНах, торговых домах, 
учебных заведениях. В обще-
ственном транспорте Кызыл- 
орды размещены тематические 
плакаты, на центральных ули-
цах и других местах скопления 
людей – баннеры. Эскизы на-
глядных материалов направле-
ны в районные центры. 

Акция освещается и в Ин-
тернете. На сегодня на офи-
циальных страницах  акима-
тов Кызылорды и районов, 
областного управления об-
щественного развития, в со-
циальных сетях Facebook, 
Instagram опубликовано око-
ло 150 видеоматериалов. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Мы – разные, мы – равные
В Казахстане запустили акцию «#Бірге», цель ко-

торой – продвижение единства казахстанского обще-
ства, сохранение межэтнической толерантности, по-
пуляризация национальных ценностей. Как сообщил 
на брифинге в региональной Службе коммуникаций 
руководитель областного управления общественно-
го развития Алмасбек Есмаханов, в качестве органи-
заторов информационной кампании выступили Ми-
нистерство  культуры и информации и эксперты меж-
дународного центра журналистики MediaNet при фи-
нансовой поддержке казахстанского представитель-
ства фонда имени Конрада Аденауэра.   

БРИФИНГ

В первый день пребывания 
в регионе он побывал на пред-
приятии по производству ка-
нализационных колодцев ИП 
«UMIRBEK». Его руководи-
тель – молодой предпринима-
тель Асхат Омирбек для реали-
зации бизнес-идеи взял кредит 
под 2,5 процента. На получен-
ные средства приобрел необхо-
димое оборудование для произ-
водства, продолжает развивать 
свое дело. 

Стоит отметить, что в ны-
нешнем году в области было за-
планировано выдать 457 льгот-
ных микрокредитов. На сегод-
ня от местных жителей в АО 
«Аграрная кредитная корпо-
рация» поступило 588 заявок. 
519 из них направлено на рас-
смотрение конкурсной комис-
сии, выдано 492 микрокреди-
та на общую сумму 2,3 милли-
арда тенге. 

Далее вице-министр побы-
вал на стекольном заводе ТОО 
«ORDA GLASS Ltd», который 
ввели в эксплуатацию в прошлом 
году. Предприятие реализует 
свою продукцию на отечествен-
ном рынке, а также экспортиру-
ет  в Россию, Узбекистан, Кыргы-
зстан и другие страны. 

В поселке Талсуат О.Орда- 
баев ознакомился с работой реа-
билитационного центра для ин-
валидов. Здесь он встретился с 
активом области, представите-
лями НПО и жителями. 

На встрече вице-министр от-
метил, что обеспечение соци-
альной защиты и занятости на-
селения – ключевая государ-
ственная задача. На пути реа-
лизации справедливой социаль-
ной политики важным шагом 
стал новый Социальный кодекс. 
Он включает такие направле-
ния, как совершенствование со-
циально-трудовой сферы, пен-
сионной системы, поддержка 
семей с детьми, госпособия и 
соцвыплаты по уходу за ребен-
ком и другие. 

Говоря об оказываемых насе-

лению мерах содействия занято-
сти, вице-министр отметил, что 
благодаря их реализации уда-
лось снизить уровень безрабо-
тицы в стране. За 11 месяцев 
т.г. в республике трудоустрое-
но более 908 тысяч человек, до-
полнительными мерами содей-
ствия занятости в виде обуче-
ния и профориентации охваче-
но свыше 311 тысяч граждан.

Вице-министр ответил на во-
просы участников встречи, а 
также провел прием граждан по 
личным вопросам.

Во второй день пребыва-
ния О.Ордабаев в региональной 
Службе коммуникаций про-
вел брифинг для представите-
лей СМИ. Он рассказал о цели 
своей поездки в регион и основ-
ных нововведениях, предусмо-
тренных в рамках Социального  
кодекса РК. 

Затем гость посетил Кармак-
шинский район. Здесь благода-
ря господдержке многие сель-
чане открыли собственный биз-
нес. Один из них – житель аула 
III Интернационал Пазыл Му-
заппаров. Молодой мужчина 
обучился основам предприни-
мательства по проекту «Бастау- 
Бизнес» и стал обладателем без-
возмездного государственно-
го гранта. На полученные день-
ги он наладил дело по ремонту  
автотранспорта. 

В рамках Национального про-
екта «Развитие агропромыш-
ленного комплекса на 2021-2025 
годы» в Кармакшинском райо-
не ТОО «Актобе и К» в сентябре 
открыло птицефабрику «Кар-
макшы кус». Руководитель това-
рищества Нурлан Издибаев оз-
накомил вице-министра с рабо-
той своего предприятия. С вво-
дом птицефабрики 50 тысяч яиц 
были помещены в инкубацион-
ный цех, 12 октября вылупились 
первые цыплята, а 16 ноября на-
чался первый забой кур. Сейчас 
на предприятии трудятся более 
50 рабочих. 

Ботагоз АЖАРБАЕВА

Ключевая задача – 
соцзащита

В области с двухдневной рабочей поездкой побывал 
вице-министр труда и социальной защиты населения  
Олжас Ордабаев. Он посетил социальные объекты, ряд 
крупных предприятий, встретился с предпринимателя-
ми, представителями НПО и активом области.



Как уже сообщали «КВ», в преддверии Дня Незави-
симости в Астане прошла церемония награждения 

лауреатов и дипломантов республиканского кон-
курса «Алтын сапа».  В числе награжденных есть 
и кызылординские компании. В частности, побе-
дителем  ежегодной премии «Ұлы дала елі»  объ-
явлено ТОО «Алтын Орда», лауреатами специ-
альной премии «Іскер»  — ТОО «Alexey Sultan- 
Akhmet» и ТОО «Асыл Дән LTD».  

23 декабря 2023 г.
www.kzvesti.kz 3СОЦИУМ

СДЕЛАНО В КАЗАХСТАНЕ ДАТЫ

Судя по демографическому 
росту на фоне высокой рож-
даемости, в будущем нагрузка 
на систему образования будет 
только расти. Так, на сегод-
ня государственный образо-
вательный заказ позволяет ох-
ватывать грантами чуть более 
40 процентов выпускников 
школ. По прогнозам, к 2040 
году в рамках госзаказа смо-
гут учиться всего 15 процен-
тов казахстанцев. И это даже 
при том, что с 2020 года госу-
дарство ежегодно увеличивает 
количество грантов в среднем 
на 10 процентов. 

Как отметил Президент 
страны в своем ежегодном 
Послании народу Казахста-
на, добровольная образова-
тельная накопительная систе-
ма должна охватывать детей с 
пяти лет и включать старто-
вый капитал от государства, 
ежегодную госпремию и инве-
стиционный доход. 

Согласно программе «Ке-
лешек» на каждого достигше-

го пятилетнего возраста ре-
бенка будет открыт специаль-
ный счет, на который государ-
ство внесет средства в размере 
60 МРП – на сегодня это 207 
тысяч тенге. На этот счет ро-
дители могут вносить свои до-
бровольные взносы. На сред-
ства будет начисляться госу-
дарственная премия в разме-
ре пяти-семи процентов и ин-
вестиционный доход. Таким 
образом даже при минималь-
ных взносах родителей в месяц 
в размере одного МРП, что на 
сегодня составляет 3450 тен-
ге, к достижению ребенком 18 
лет на его счету будет накопле-
но более 3,3 миллиона тенге. В 
случае, если родители увеличат 
добровольные взносы до трех 
МРП накопится приличная 
сумма – до семи миллионов 
тенге. Данная сумма может 
стать большим подспорьем для 
ребенка в момент его вступле-
ния во взрослую жизнь. 

Жанна 
БАЛМАГАНБЕТОВА

На брифинге 
в региональной 
Службе комму-
никаций побе-

дители конкур-
са поделились 
впечатления-
ми с журна-
листами и 
рассказа-
ли о даль-
н е й ш и х 
планах. 

ТОО «Алтын Орда», выпускающее  йо-
дированную поваренную соль «Ассоль»,  
получило право использования зонтич-
ного бренда «Ұлы дала елі» с целью его 
популяризации в странах ближнего и 
дальнего зарубежья.

— На отечественном рынке мы работаем 
с 2016 года, — сказал директор  компании 

Нариман Абжанов. — На производстве за-
нято 150 человек. Наша продукция извест-
на не только в Казахстане, 70 процентов 
выпускаемых товаров мы экспортируем в 
Россию, Беларусь, Латвию, Литву, Грузию, 
Монголию и Кыргызстан. В будущем пла-
нируем увеличить объем продукции и соот-
ветственно расширить географию продаж. 
Конкурс прошел на высоком уровне. Все 
участники были достойными, и мы рады, 
что получили премию «Ұлы дала елі» – еще 
одну путевку на мировой рынок.

Управляющий директор ТОО «Аlexey 
Sultan-Akhmet» Жайна Карлиханова рас-
сказала, что премия «Iскер» присуждается 
компаниям из числа участников конкурса 
на соискание премии Президента РК «Ал-
тын сапа» и республиканского конкур-
са-выставки «Лучший товар Казахстана».  

— Наше ТОО – один из первых про-
ектов, реализуемых в республике в сфере 

здравоохранения в рамках государствен-
но-частного партнерства,  — отметила  она. 
— Благодаря этому расширились возмож-
ности, специалисты бывшей городской по-
ликлиники №2 переехали в новое  здание, 
где обслуживают около 40 тысяч жителей 
города в рамках ГОБМП и ОСМС по мно-
гим видам консультативно-диагностиче-
ской помощи. Поликлиника оснащена но-
вейшим МРТ-аппаратом, рентгенологиче-
ским, маммографическим и УЗИ оборудо-
ванием. В первом квартале 2024 года  пла-
нируем открыть реабилитационный центр 
с дневным стационаром. Конечно же, мы 
очень рады, что нам присудили столь пре-
стижную награду. Основа нашего успеха – 
качественная работа и забота о людях. И 
мы готовы продолжать развиваться и стре-
миться к новым высотам в будущем.

Вторая премия «Іскер» у ТОО «Асыл Дән 
LTD». Представители товарищества зани-
маются производством риса сортов «Лидер», 
«Янтарь», «Баракат», а также рисовой муки 
и проса.   В сутки  на предприятии перераба-
тывается до 100 тонн продукции, есть своя 
лаборатория по контролю качества,  склады 
для хранения сырья и готовых товаров. За-
меститель директора ТОО Нурлан Жомар-
тов отметил, что в нынешнем году товари-
ществу исполнилось десять лет, и получе-
ние премии наряду с крупными компания-
ми страны — это высокая оценка деятельно-
сти предприятия, качества товаров. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

Лучшим за лучшее

ГЛУБИНКА

«Келешек» – это 
будущее наших детей
 

О преимуществах накопительной образователь-
ной системы «Келешек» на брифинге в региональ-
ной Службе коммуникаций рассказал первый про-
ректор университета «Ашық» Абайбек Жунисов. На-
помним, о необходимости ее внедрения с целью 
стартового капитала для получения молодыми 
людьми достойного образования, отмечал Прези-
дент страны в своей предвыборной программе.

ОБРАЗОВАНИЕ

Вначале о происхождении названия аула 
Кожабакы. Как рассказывают старожи-
лы, в середине XIX века в эти места вместе 
с родными переехали братья Кожа и Бакы, 
которые пустили здесь корни. Есть вер-
сия, что аул назван по именам двух братьев.  
После образования Советской власти он 
стал называться «Аул №9». 

В 1947 году здесь был организован кол-
хоз имени М.Горького, в течение после-
дующих десятилетий хозяйство претерпе-
ло ряд преобразований. В 1958 году в ре-
зультате объединения нескольких хозяйств 
был организован колхоз имени А.Ждано-
ва. В 1963 году колхозы имени А.Ждано-
ва, Ф.Энгельса и «Жанкент» объединились 
и на их базе был образован каракулеводче-
ский совхоз имени Ф.Энгельса. Новое хо-
зяйство получило две овцеводческие фер-
мы и 350 гектаров посевных площадей. 

В 1964 году руководство хозяйством 
было поручено инспектору райкома пар-
тии Есенали Кулахметову, который про-
работал на этой должности четыре года. 
По словам аксакалов, в эти годы заметно 
укрепилась материально-техническая база 
совхоза, что отразилось на уровне жизни 
населения. Посевные площади под сель-
хозкультуры увеличились до тысячи гекта-
ров. На центральной усадьбе совхоза поя-
вились новые социальные объекты – клуб, 
школа, столовая, жилые дома для рабочих. 

Старшее поколение аулчан добрым сло-
вом вспоминают еще одного директо-
ра совхоза – Жарылкасына Шарипова, ко-
торый руководил хозяйством с 1968-го по 
1976 годы. В этот период посевные площади 
только под рис достигли двух тысяч гекта-
ров. Ежегодно по итогам уборочной кампа-
нии совхоз занимал призовые места в райо-
не, был признан второй после совхоза име-
ни XXII съезда партии «фабрикой риса». А 
в 1970-м хозяйство сдало государству 65000 
центнеров риса и вышло на первое место по 
району. Директор совхоза и ряд работни-
ков были награждены орденами Трудового 
Красного Знамени, а рисовод Узак Канима-
гамбетов – орденом Ленина.

В июне 1997 года совхоз был расформи-
рован, на его месте образовались пять мел-
ких хозяйств. Однако выживать им в оди-
ночку было непросто, поэтому через два 
года они объединились в акционерное об-
щество, которое возглавил Баймурат Те-
миров. Однако и такие преобразования не 
смогли укрепить хозяйство. В 2001 году АО 
было расформировано, на его месте поя-
вилось ТОО «Агро-Өркен», которое воз-
главил Наби Абдуов. Далее у руля хозяй-
ства стояли Мусса Алиев, Нуркен Алиев. 
В 2009-м году спонсорство над хозяйством 
взял предприниматель Мерей Есхожаев. 

Сегодня более чем на 2300 гектарах хо-
зяйство сажает рис. Товарищество имеет 
солидный парк сельскохозяйственной тех-
ники, автомобилей и другой техники. Здесь 
постоянно трудятся 50 жителей аульного 
округа, в период сезонных работ их коли-
чество достигает 80-и. 

Товарищество постоянно оказывает по-
мощь школе, детскому садику, Дому куль-
туры, местной мечети, а также малообеспе-
ченным и многодетным семьям. Так, в 2019 
году на проведение ремонта мечети «Ділімбет 
ишан» оно выделило 500 тысяч тенге. Еже-
годно с 2017 года по итогам сельскохозяй-
ственного года хозяйство лучшим своим 
работникам дарит автомобили. За это 
время обладателями новых авто стали 
шесть сельчан. 

Ныне в аульном округе функ-
ционируют одна средняя, одна 
основная школы, детский сад, 
поликлиника, фельдшерский 
пункт, Дом культуры, две биб- 
лиотеки, отделение Каз- 
почты. Что касается мало-
го и среднего предприни-
мательства, помимо ТОО 
«Агро-Өркен» действуют 
11 крестьянских хозяйств, 
производственный коо-
ператив «Кішкене Ата». 
Всего зарегистрировано 
79 индивидуальных пред-
принимателей. В каче-
стве примера в акима-
те аульного округа назва-
ли имена Маржан Абиль-
касымовой и Нуртлека  
Тлеукабылова, торговые 
точки которых достигли 
годового оборота свыше 
четырех миллионов тенге. 
Отдельно стоит упомянуть и 
Газиза Телагысулы, который 
в рамках программы «Ауыл 
аманаты» получил 3,6 милли-
она тенге под 2,5 процента го-
довых и открыл цех по выпуску 
кирпича. 

Как говорит аким аульного округа 
Абильгазы Томаев, из года в год креп-
нет экономический потенциал края, 
повышается уровень жизни людей. Есть и 
неотложные задачи. К примеру, из 17 улиц 
двух населенных пунктов отремонтированы 
всего семь. Аулу Аранды нужен детский сад, 
необходимо наладить ночное освещение 
ряда улиц. Нерешенными пока остаются во-
просы реконструкции автомобильной доро-
ги протяженностью 12 километров, соеди-
няющей два населенных пункта, по очист-
ке канала «Шанжар», обеспечению полив-
ной водой населения и пастбищных угодий. 
В планах у акима округа – пробурить в двух 
аулах пять скважин для водопоя скота. Од-
нако строить планы одно, все упирается в 
средства, которых не хватает. Хотелось бы 
также возродить работу сельской больни-
цы, которая была «оптимизирована» в 2018 
году, и с тех пор работает как врачебная ам-
булатория. Немало и других проблем, кото-
рые ждут своего решения. 

Сам А.Томаев родился и вырос в сосед-
нем ауле имени У.Туктибаева. В ауле Кожа-
бакы живет с 1995 года. Начинал главным 
зоотехником на молочно-товарной ферме. 

В 1997-м, когда распалось хозяйство, воз-
главил крестьянское хозяйство «Арандык- 
тар». С 2002 года работал инспектором – 
главным специалистом региональной меж- 
районной инспекции племенной работы в 
животноводстве. 19 декабря 2018 года был 
избран акимом аульного округа Аранды. 
Избиратели вновь отдали ему свои голоса 
на выборах, которые состоялись в октябре 
2022 года. 

– Люди два раза оказали мне дове-
рие, выбрав акимом, – го-
ворит А.Томаев. – По- 
этому оправдать 
их доверие  
я считаю 
глав-

н о й 
с в о е й 
задачей и 
долгом. Меч-
таю, чтобы каж-
дый житель округа был 
доволен своей жизнью. 

По словам акима, большую помощь ему 
в работе оказывают совет ветеранов, кото-
рый возглавляет аксакал Тлек Махамаш, 
женский совет с Самал Сарсеновой и мо-
лодежная организация с Жетскеном Оте-
мисовым. Вместе они решают повседнев-
ные вопросы аульного округа, досуга моло-
дежи и другое. Всем миром выходят на суб-
ботники по благоустройству, санитарной 
очистке и озеленению. Вместе отмечают и 
праздники, поскольку по сути, жители се-
ла – это одна большая семья.

Жумабек САРСЕНБИН

Когда цели общие
В аульный округ Аранды Казалинского района кроме одноименно-

го населенного пункта входит аул Кожабакы, который является центром 
округа. Он находится на левом берегу Сырдарьи в 45 километрах от рай-
онного центра и 380 километрах от Кызылорды. В 1921 году в этих местах 
была образована первая артель. В 1949-м был образован аульный совет 
Аранды, в состав которого вошли близлежащие населенные пункты.

Энергетическая отрасль – 
локомотив социально-эконо-
мического развития страны. 
Работники этой сферы вно-
сят особый вклад в прогрес-
сирование экономики реги-
она. Их труд связан с такой 
важной задачей, как обеспе-
чение теплом и светом соци-
альных объектов, предпри-
ятий и учреждений, жилых  
домов. 

Интенсивное развитие эко-
номики и увеличение числен-
ности населения способству-
ет росту объемов энергопо-
требления в области. Сегодня 
энергетическая отрасль реги-
она динамично развивается, 
принимаются меры по сни-
жению уровня износа инже-
нерных сетей и станций, ре-
ализуются крупные проекты. 
Благодаря поддержке Главы 
государства в Кызылорде на-
чато строительство новой па-
рогазовой установки электри-
ческой мощностью 240 МВт и 
тепловой – 277 Гкал. 

В целях улучшения энерго-
системы для ремонта самых 
изношенных электрических 
сетей в Кызылорде из област-
ного бюджета выделено 1,6 
миллиарда тенге. В следую-
щем году на эти работы пред-
усмотрено еще 1,5 миллиарда 
тенге. Наряду с этим выделя-
ются средства в рамках про-
граммы «Ауыл – ел бесігі» и 

других. В целом в 2023 году на 
реализацию шести проектов 
электроснабжения было на-
правлено 3,7 миллиарда тен-
ге. Для укрепления матери-
альной базы АО «КРЭК» в 
этом году из областного бюд-
жета выделено более 900 мил-
лионов тенге. На эти сред-
ства были приобретены де-
вять единиц спецтехники и 16 
автомобилей. Также средства 
были направлены на приобре-
тение спецтехники для КТЭЦ. 

Как отметил С.Кожания-
зов, в рамках визита в октя-
бре т.г. в нашу область Глава 
государства принял истори-
ческие решения по самым ак-
туальным для кызылординцев 
вопросам. Один из ключевых 
из них – отсутствие горяче-
го водоснабжения. Президент 
страны поручил Правитель-
ству и руководству области 
в течение трех лет совмест-
но решить эту проблему. Сей-
час для координации мер соз-
дан специальный штаб, ведет-
ся соответствующая работа. 
Планируется, что горячей во-
дой жилые дома будут обеспе-
чены до конца 2025 года.

С.Кожаниязов вручил бла-
годарственные письма акима 
области и ведомственные на-
грады группе специалистов, 
внесших вклад в развитие 
энергетической отрасли. 

Бота МЕЙРАМОВА

Локомотив экономики
 

Каждое третье воскресенье декабря в Казахстане 
отмечают День энергетика. Это дань уважения не-
легкому и неустанному труду представителей одной 
из самых важных и нужных профессий на земле. С 
профессиональным праздником энергетиков реги-
она поздравил первый заместитель акима области 
Серик Кожаниязов. 
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Успех любит 
настойчивых

В Шиелийском районе малое предпринима-
тельство динамично развивается не только в рай-
центре, но и аульных округах. Об этом свиде-
тельствуют конкретные примеры.    

В аульном округе Байгекум, например, в сфере туриз-
ма заняты 58 человек. Для развития своего бизнеса Ералы 
Каренеев получил льготный кредит, построил зону отды-
ха, приобрел катамараны  и другое необходимое оборудо-
вание. Для клиентов предусмотрел хороший сервис и при-
емлемые цены. В теплое время года немало желающих от-
дохнуть здесь – помимо жителей области, сюда приезжают 
туристы из южных и западных регионов Казахстана. Пред-
приниматель планирует оказывать услуги и в зимний сезон. 
В перспективе здесь смогут интересно провести время лю-
бители подледной рыбалки и зимних видов спорта.   

Как известно, спрос на строительные материалы рас-
тет с каждым годом. В Шиелийском районе работают не-
сколько заводов по выпуску железобетонных изделий, кир-
пичей и асфальта. Предприниматель Марат Палжанов семь 
лет занимается выпуском кирпичей. При поддержке фон-
да «Даму» он получил льготный кредит, приобрел необхо-
димую технику и оборудование, объект подключил к при-
родному газу. За год на заводе производят до полумиллио-
на сырцовых и жженых кирпичей. На предприятии трудят-
ся 12 человек. Один из них – Максат Утеев – утверждает,  
что здесь созданы хорошие условия для работы, выплачива-
ется достойная  зарплата. 

Жителям аульного округа Байтерек Сералы Сагынбаеву 
и Карлыгаш Айымбетовой удается воплощать в реальность 
практически все свои идеи.  На домашней мини-ферме 
этой многодетной семьи содержится 15 коров и быков, 20 
овец. Кроме того, в летний сезон они выращивают арбу-
зы и дыни, овощи, виноград, занимаются садоводством, 
выставляя на продажу сливы, яблони, вишни, груши.  По 
сути, эта семья доказывает всем, что если не лениться, то 
и в ауле можно жить вполне зажиточно, тем более государ-
ство поддерживает инициативы таких людей. На развитие 
своего бизнеса семья получила льготный кредит в размере 
четырех миллионов тенге в Фонде финансовой поддержки 
сельского хозяйства. Это позволило расширить дело и уве-
личить объемы производимой продукции. В их планы вхо-
дит довести поголовье племенного скота до 150 голов.  

Калима Бисариева из аульного округа Акмая в рамках 
программы «Дорожная карта бизнеса» получила грант в 
размере 450 тысяч тенге и открыла швейный цех, где трудо-
устроила двух безработных женщин.

– Спрос на наши услуги в ауле есть, – делится женщи-
на. – Например, поступают заказы на изготовление одеж-
ды и приданого для невесты, платьев и школьной формы. 

Ибраш МАКСУТОВ

СВОЕ ДЕЛО

ПРОФЕССИЯ

Он работает детским врачом-стоматологом в районной 
многопрофильной центральной больнице. Родился и вы-
рос в поселке Шиели. После окончания средней школы-
гимназии №45 «Ақорда» поступил в Западно-Казахстанский 
государственный  медицинский университет имени Мара-
та Оспанова в Актобе. Шесть лет учебы пролетели быстро, 
и парень получил специальность «врач-стоматолог общей 
практики». К нему обращались с заманчивыми предложе-
ниями остаться в этом городе и начать карьеру, но молодой 
человек решил  вернуться в родные края. Как говорится, где 
родился, там и пригодился – сейчас он один из лучших сто-
матологов в районе. Даурен ответственный работник, по-
стоянно совершенствует свое мастерство. За добросовест-
ный труд и профессионализм не раз награждался  благодар-
ственными письмами  руководства профильного областно-
го управления, центральной больницы.       

Работа у врача не из легких – он лечит зубы детям, а это, 
надо сказать, намного труднее, чем взрослым. Но парень, 
несмотря на свою молодость, хорошо справляется с рабо-
той, чему подтверждение – многочисленные положитель-
ные отзывы родителей маленьких пациентов. 

Марат КЕНЕС

Где родился, 
там и пригодился

На днях в Шиели на молодежном фо-
руме состоялось вручение премии акима 
района  шиелийцам, добившимся особых 
успехов в различных  сферах. В числе об-
ладателей премии – Даурен Кенжебек,  за-
нявший первое место в номинации «Луч-
ший молодой врач» в конкурсе, проходив-
шем в рамках проекта «Пропаганда здоро-
вого образа жизни и развитие молодежно-
го творчества».   

РЫБНОЕ ХОЗЯЙСТВО

Развитие рыбного хозяйства – 
одно из приоритетных направле-
ний экономики региона. В этом 
плане в области действует регио-
нальная программа развития этой 
отрасли, рассчитанная до 2030 
года.  Основной упор делается на 
хозяйства, специализирующиеся 
на искусственном выращивании 
рыбы. 

Планируется многократно 
увеличить производство  то-
варной рыбы, повысить экс-

портный потенциал, создать  более  500 
новых рабочих мест. Итогом такой рабо-
ты станет появление 16 садковых рыбо-
водческих объединений, 12 товарных пру-
довых хозяйств, будут введены в действие 
три замкнутые системы водоснабжения, а 
количество озерно-промысловых водое-
мов увеличится до 55.

В этом направлении определенная ра-
бота выполняется и в Жанакорганском 

районе. В районе 23 водоема, где  люди 
занимаются рыбоводством. На восьми из 
них разводится товарная рыба, 15 отданы 
местным предпринимателям. В програм-
му развития рыбного хозяйства области от 
района включены шесть озер, один пруд 
и два рыбопитомника. В прошлом  году 
в состав рыбохозяйств района включены 
озера Жаманбала, Камбарколь, Калган-
дарья-1.

Работники крестьянского хозяйства 
«Ислам» разводят рыбу на озере Жын-

гылдысай, что в аульном округе Келинто-
бе. Здесь  построены  12 прудов, куда за-
пустили мальков и в нынешнем году вы-
ловили первую товарную рыбу. Также хо-
зяйства по выращиванию мальков плани-
руется создать на водохранилищах Жиде-
ли и Бесарык. Наряду с этим в районе ры-
боводством занимаются ИП «Сейдахме-
тов» (поселок Жанакорган), крестьянское 
хозяйство «Перуза» и ИП «Гафур» (аул 
Жанарык), ИП «Қызыл балық» (аул То-
менарык) и объединение «Томирис» (аул 
Жайылма). ИП «Мұратбек» (аул Коктобе) 

разводит нехарактерные для наших краев 
осетровые породы рыб. Особое внимание 
уделяется воспроизводству и спасению 
рыбной молоди. Оно и понятно, посколь-
ку без такой работы рыбные запасы рек и 
озер быстро истощаются.   

Согласно плану заверше-
на работа по спасению маль-
ков рыбы на рисовых полях. В 

этом хозяйствам помогали   жители аулов 
и волонтеры. Весомый вклад в это дело 
внесло крестьянское хозяйство «Ерасыл», 
которое занимается рыбоводством на озе-
ре Мырзаколь. Этот водоем принадлежит 
хозяйству почти четыре года, здесь сдела-
но немало для   увеличения рыбных запа-
сов. Спасенных из канала «К-1» мальков 
своевременно запустили в озеро. Таким 
образом,  план по спасению мальков был 
перевыполнен.

Конечно, рыбная отрасль пережива-
ет не лучшие времена. Этому способству-
ет и снижение уровня воды в Сырдарье, 
браконьерство и безразличное отношение 
некоторых граждан к спасению и воспро-
изводству рыбной молоди. Есть  и другие 
проблемы, тормозящие развитие  рыбно-
го хозяйства в районе. В их числе слабая 
инфраструктура, к примеру, в зоне водоё-
мов нет электролиний. Также на водоемах 
необходимо построить шлюзы. 

Председатель крестьянского хозяй-
ства «Ислам» М.Жумадилов, например, 
озвучил и такую проблему, как нехватка  
кадров. По этой причине они не могут 
полноценно запустить инкубационный 
цех  в питомнике, где можно  выращивать  
мальков. Представители  Туркестанской 
области и Узбекистана, знающие толк в 
этом деле, работать у нас пока не хотят, 
хотя им предлагается хорошая зарплата. 
Значит, профильные учреждения долж-
ны принять меры для подготовки кадров. 
Возможно, нужно организовать крат-
косрочные курсы с привлечением отече-
ственных специалистов, которые на прак-
тике покажут,  как надо правильно выра-
щивать рыбную молодь разных видов. 

Максут ИБРАШЕВ

Ловись, и мала, и велика! 

С ноября 2021 года во всех ре-
гионах Казахстана внедрен пи-
лотный проект заочного проведе-
ния медико-социальной экспер-
тизы (МСЭ). О его целях и прове-
денной в этом направлении работе 
рассказала заместитель руководи-
теля областного департамента Ко-
митета труда и социальной защи-
ты Тлеукул Мырзахметова. 

По ее словам, основная цель проек- 
та – упрощение процедуры установления 
инвалидности,  исключающей бумаж-
ную волокиту, хождение по инстанци-
ям и контакт услугодателя с услугопо-
лучателем. В целом, он направлен на про-
филактику и избежание коррупционных 
рисков и реализован в рамках программы  
цифровизации.

Специалистами отделов медико-
социальной экспертизы департамента  в 

рамках пилотного проекта оказывает-
ся проактивная заочная государственная 
услуга «установление инвалидности и/
или степени утраты трудоспособности и/
или определение необходимых мер соци-
альной защиты». К заочному освидетель-
ствованию допускаются пациенты с ди-
агнозами, соответствующими перечню 
нозологических форм. Он состоит из 13 
нозологий – это онкологические заболе-
вания, туберкулез, психические заболе-
вания, заболевания системы кровообра-
щения, сахарный диабет у детей, болезнь 
Дауна и другие.   

Медицинские организации после 
лечебно-диагностических мероприя-
тий, подтверждающих стойкое наруше-

ние функции организма, направляют на 
МСЭ лиц не ранее четырех месяцев с мо-
мента наступления временной нетрудо-
способности или установления диагноза, 
за исключением граждан с анатомически-
ми дефектами и неизлечимых больных со 
значительными или резко выраженными 
нарушениями функций организма и от-
сутствием реабилитационного потенциа-
ла. Медико-социальная экспертиза прово-
дится по месту постоянного места житель-
ства (регистрации) пациента. 

Сегодня  благодаря интеграции ин-
формационных систем государственных 
органов в правила МСЭ внесены измене-
ния. К примеру, сокращен перечень пре-
доставляемых на экспертизу документов. 
Пациент приходит к специалисту лишь с 
документом, удостоверяющим личность. 
Остальные необходимые данные, такие 
как направление  медорганизации на 
МСЭ и медкарта уже заложены в инфор-
мационной системе. Запрос на получе-
ние документов осуществляется в авто-

матизированном режиме через площад-
ку «электронного правительства». Доку-
менты по результатам МСЭ можно по-
лучить в электронном формате в «лич-
ном кабинете» веб-портала «электрон-
ного правительства» по запросу освиде-
тельствуемого лица.

За десять месяцев т.г. отделами МСЭ 
департамента проведено проактивное за-
очное освидетельствование 2401 челове-
ка, что составляет 25,8 процента от об-
щего количества освидетельствований 
(9301), проведенных за этот период. Вме-
сте с тем республиканский показатель 
составляет 28,3 процента.  

- Для повышения показателя про-
активного заочного освидетельствова-

ния мы направляем в областное управле-
ние здравоохранения список пациентов, не 
явившихся на заочную экспертизу, - от-
метила  Т.Мырзахметова. - Проводим 
работу по повторному направлению на 
МСЭ. Как показывает анализ с 2000 года 
по настоящее время, на повторное освиде-
тельствование не явились 2665 лиц с инва-
лидностью. Из них 1067  подлежат заоч-
ной экспертизе. К примеру, на проактив-
ное заочное освидетельствование не приш-
ли 415 больных туберкулезом, 343 – с он-
кологией, 222 - с психическими расстрой-
ствами и другие. В этой связи важно, что-
бы руководители направляющих медуч-
реждений придавали этому вопросу особое 
внимание и обеспечили своевременную явку 
на экспертизу  пациентов.
За отчетный период отмечено 147 слу-

чаев некачественных и необоснован-
ных направлений на МСЭ. Из 121 не-
обоснованного направления 80 - по за-
очному освидетельствованию. К при-
меру, в 26 случаях   документы пациен-
тов направлены с диагнозами, не соот-
ветствующими перечню нозологических 
форм.  В 11 случаях - не было основа-
ний для утяжеления группы инвалид-
ности. В 35 случаях пациенты повтор-
но направлялись на проактивное заоч-
ное освидетельствование раньше време-
ни прохождения. Это привело к увеличе-
нию общего числа лиц, получивших го-
сударственную услугу, что, в свою оче-
редь, является одной из причин сни-
жения доли проактивного заочного  
освидетельствования. 

Сегодня в области насчитывается по-
рядка 33 тысяч людей с особенными по-
требностями. За десять месяцев 2023 года 
отделом медико-социальной экспертизы 
департамента назначена инвалидность 
9301 жителям области, из них впервые - 
2278 получателям услуги. Из 1479 взрос-
лых, которым впервые назначена инва-
лидность, 1085  трудоспособного возрас-
та, 394  - пенсионеры. 

- В большинстве случаев среди взрос-
лых к  инвалидности привели послед-
ствия заболеваний системы крово-
обращения, злокачественные новообра-
зования и болезни глаз.  По этим нозо-
логиям в нынешнем году по сравнению 
с прошлогодними показателями отме-
чается незначительный рост. За от-
четный период инвалидность назначена 
799 детям до 18 лет (за десять месяцев  
2022 г. - 772). В этой категории преоб-
ладают заболевания нервной системы,  
врожденные пороки развития и болезни 
органов дыхания, - привела цифры ру-
ководитель ведомства.  

Ботагоз АЖАРБАЕВА 

РЕФОРМЫ - В ДЕЙСТВИИ

Совершенствуя услуги для инвалидов
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СПОРТ-ИНФО

На оценку «пять»!

Торжественным собрани-
ем «Жыл үздігі» подвели ито-
ги сезона 2023 года представи-
тели областного спортивного 
клуба для инвалидов. 

В нем приняли участие замру-
ководителя областного управления 
культуры и спорта Жигер Айекешов, 
директор спортклуба Арман Молда-
ханов и глава областного общества 
инвалидов Сагатбек Сиюов.

Лучшим параспортсменом уходя-
щего года признаны: чемпион Азиат-
ских параигр в Ханчжоу (Китай), па-
радзюдоист Олжас Оразалыулы, се-
ребряные призеры Игр по волейбо-
лу сидя, обладатели путевок на XVII 
Паралимпийские летние игры в Па-
риже-2024 Эрик Каскабаев и Шын-
гыс Медеуов, обладательница Кубка 
мира по парапауэрлифтингу Айгуль 
Балжанова. 

Лучшими тренерами сезона при-
знаны зтр РК по парадзюдо Руслан 
Беркимбай, старший тренер обла-
сти по парапауэрлифтингу Бахытбек 
Рысбаев и старший тренер области 
по волейболу сидя Э.Каскабаев. Не 
удивительно, что в этом же поряд-
ке лучшими, но уже по видам спор-
та, признаны и отделения областно-
го спортклуба для инвалидов. Бла-
годарственными письмами за вклад 
в развитие физической культуры и 
спорта отмечены сотрудники спорт-
клуба – сурдопереводчик Айгерим 
Жалгасбаева, водитель Бахыт Ауба-
киров и методист отдела спорта Нур-
ганым Туршабек.

Памяти 
Султанбека Кобландина

В поселке Теренозек Сыр-
дарьинского района про-
шел открытый турнир памяти 
прославленного спортсмена 
и специалиста по хоккею на 
траве, заслуженного тренера 
РК Султанбека Кобландина.

Награды мемориала разыгра-
ли 120 юных спортсменов из десяти 
мужских и женских команд из райо-
нов области и города Шымкента. По 
итогам состязаний среди мальчиков 
главный приз соревнований выигра-
ла команда СК «Кайсар» (Терено-
зек). На втором месте хоккеисты из 
Шымкента, третьем – СДЮСШОР 
Сырдарьинского района. 

Соревнования среди девушек 
также выиграла команда СК «Кай-
сар», на втором месте СДЮСШОР 
Сырдарьинского района, третьем –   
команда села Актобе Кармакшин-
ского района.

Успешный выезд

Четыре награды в составе 
сборной Казахстана завоева-
ли кызылординские борцы на 
розыгрыше Кубка мира, кото-
рый прошел в Екатеринбурге 
(Россия).

В частности, в мужском первен-
стве первое место в весовой катего-
рии до 100 кг занял Айберген Алда-
берген, третье – Бекзат Алдаберген 
(62 кг). А в женских соревновани-
ях две «бронзы» в копилку сборной 
внесли наши Наргиз Войсова и Дина 
Бойдан.

 

«Золото» и «бронзы»

В Актау завершился юно-
шеский чемпионат РК, в ко-
тором приняли участие око-
ло 400 боксеров из регионов 
страны. 

Нашу область под руковод-
ством тренера Жанабека Алиева 
представила команда из 18 боксе-
ров, которые сумели выиграть «зо-
лото» и две «бронзы». В частно-
сти, в весе до 60 кг первое место за-
нял Ердаулет Шомекей, третьими 
местами довольствовались Мади-
яр Басаров (54 кг) и Султан Сатбай  
(63 кг).

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

ПАРАЛИМПИЗМ

ИНДОР-ХОККЕЙ

БОРЬБА НА ПОЯСАХ

БОКС

Ученые Кызылординского уни-
верситета имени Коркыта ата в 
рамках программно-целевого фи-
нансирования проектов на 2023-
2025 гг. Комитета науки МНВО РК 
начали реализацию проекта «Раз-
работка технологии безопасной 
утилизации сточных вод для по-
лива кормовых культур и древес-
ных насаждений в условиях дефи-
цита воды в Кызылординской об-
ласти». Объем финансирования – 
750 000 000 млн тенге. 

Исследование направлено на ре-
ализацию важных государствен-
ных задач, направленных на со-
вершенствование управления  
водными ресурсами, снижение по-
тери воды, применение современ-
ных водосберегающих техноло-
гий, эффективное использова-
ние водных ресурсов, повышение 
конкурентоспособности и продо-
вольственной безопасности ре-
спублики, удвоение общей площа-
ди орошения.

В данном прикладном исследо-
вании принимают участие как 
специалисты-«водники», так и 
ученые кафедры водного хозяй-

ства и  землеустройства, аграр-
ных технологий, инжиниринговых 
технологий, электроэнергети-
ки, техносферной безопасности и 
экологии, научные сотрудники Ла-
боратории инженерного профиля 
Кызылординского университета 
имени Коркыта ата. 

К реализации проекта привле-
чены ученые Казахского НИИ ри-
соводства имени И.Жахаева, На-
ционального исследовательско-
го университета «Ташкентский 
институт инженеров ирригации 
и механизации сельского хозяй-
ства» (Узбекистан), Казанского 
(Приволжского) федерального уни-
верситета (Россия), Университе-
та Лузофона (Португалия).

Новизна целевой программы 
открывает широкие возможно-
сти для разработки принципиаль-
но новых путей развития мелио-
рации сельскохозяйственных зе-
мель, предназначенных для созда-
ния благоприятных условий жиз-
недеятельности человека и среды 
его обитания и созданию экологи-
ческих устойчивых и стабильных 
агроландшафтов.

УЧЕНЫЕ КЫЗЫЛОРДИНСКОГО УНИВЕРСИТЕТА
ИМЕНИ КОРКЫТА АТА ПОЛУЧИЛИ ГРАНТ 

НА ПРОГРАММНО-ЦЕЛЕВОЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ

На те же грабли 

Сотрудники областной прокуратуры вы-
явили грубые нарушения в учреждениях 
среднего образования и здравоохранения. 

По данным пресс-службы ведомства, в ходе 
проверок зафиксировано свыше 200 нарушений 
санитарно-эпидемиологических требований и по-
жарной безопасности. В отдельных школах не 
устранены «слепые зоны», имеются неработающие 
видеокамеры, что препятствует качественному мо-
ниторингу ситуации. Также школьники, остава-
ясь без контроля, на уроках информатики свободно 
посещали сайты для взрослых и азартных игр.  

В 26 школах выявлены случаи трудоустройства 
педагогов без проведения конкурсов. Также на ра-
боту брали граждан, имевших судимость и состоя-
щих на диспансерном учете в медучреждениях. К 
примеру, в одну из школ областного центра при-
няли работника, который ранее привлекался к 
уголовной ответственности за «сводничество», а в 
другом случае уроки преподавал педагог, состоя-
щий на «Д» учете у врача-психиатра. Кроме того, 

выявлены факты трудоустройства работ-
ников по поддельным дипломам. Провер-

ки в школах продолжаются. 
Также органы областной прокуратуры осущест-

вляют надзор за соблюдением законности в сфе-
ре здравоохранения.  В нынешнем году проведено 
19 проверок (в семи районных больницах, восьми 
городских поликлиниках, детской больнице, цен-
тре психического здоровья, детской деревне се-
мейного типа, центре электронного здравоохране-
ния). В результате принятых мер защищены права 
13 тысяч граждан, привлечены к ответственности 
242 лица, взыскано в бюджет 27 миллионов тенге.  
Например, выявлены факты недобровольного пе-
реприкрепления 1300 жителей Кызылорды к дру-
гим медорганизациям. 

Кроме того, предотвращено необоснованное 
расходование бюджетных средств в размере 31 
миллиона тенге (три должностных лица привлече-
ны к дисциплинарной ответственности). В пользу 
государства возвращены бюджетные средства на 
19,6 миллиона тенге. 

Был поднят вопрос получения бесплатной меди-
цинской помощи гражданами Казахстана, прожи-
вающими в городе Байконыре. Пенсионное обе-
спечение этих жителей осуществляется в рамках за-
конодательства Российской Федерации. Согласно 
соглашению, пенсионеры «звездного городка» не 
состоят в базе данных информационной системы 
Минтруда и социальной защиты Республики Ка-

захстан. В связи с этим, байконырцы лишены воз-
можности получать бесплатную медицинскую по-
мощь в рамках обязательного социального меди-
цинского страхования. Для решения этого вопроса 
требуется внесение дополнений в Закон «Об обя-
зательном медицинском страховании». По иници-
ативе областной прокуратуры профильные мини-
стерства продолжают работы по внесению соответ-
ствующих изменений в этот законопроект.  

По итогам прокурорского надзора выявлены 
лица, занимавшиеся медицинской и фармацевти-
ческой деятельностью без соответствующих сер-
тификатов. В городских медучреждениях проку-
роры выявили 21 такого медработника. К приме-
ру, в горполиклинике №3 на должность «рентген-
лаборанта» приняли двух специалистов без серти-
фиката. По этим фактам приняты необходимые 
меры, в последующем сотрудники прошли курсы 
повышения квалификации и получили  
сертификаты.  

Также установлено, что 21 тысячу пациентов не 
обеспечили бесплатными лекарственными сред-
ствами.  Помимо этого,  ряд медицинских орга-
низаций без оснований выписали рецепты более 
двум тысячам детей до шести лет. Кроме того, в 
Доме малюток без основания закупили противо-
показанные детям лекарственные препараты и на-
значили их подопечным. Все нарушения законо-
дательства устранены.    

Айнагуль МАНАБАЕВА

НА ЗАМЕТКУ

Осторожно, 
тонкий  лед!
Несоблюдение правил поведения на льду в 

зимний период нередко приводит к трагиче-
ским последствиям. В первую очередь, это от-
носится к любителям зимней рыбалки. 

Как сообщил на брифинге в региональной Служ-
бе коммуникаций начальник управления граждан-
ской обороны областного департамента по ЧС Жан-
дос Жугинисов, с начала т.г. по области жертвами не-
счастных случаев на воде стали 34 человека, семь из 
них утонули во время рыбной ловли. Для сравнения: 
в 2022 году на водоемах утонули 30 человек, из них  
двое – рыбаки. Рост – на 13,3 процента. В нынешнем 
году в ходе оперативных действий спасателей удалось 
спасти трех тонущих людей, в 2022 году – 11, в том 
числе одного ребенка. 

В ходе рейдов совместно с инспекцией рыбного хо-
зяйства зарегистрировано 344 факта незаконной лов-
ли рыбы, взыскан штраф на сумму более пяти милли-
онов тенге.  

На территории региона, кроме отрезка реки Сыр-
дарьи протяженностью 1274 км, имеются 19 крупных 
и 220 мелких каналов, 207 озер.   В целом, по области 
определены 63 опасных для купания участка.

Ж.Жугинисов рассказал о правилах поведения на 
льду во время зимней рыбалки. В первую очередь, пе-
ред спуском на воду необходимо тщательно прове-
рить состояние лодки или катера, наличие весел, спа-
сательного круга,  жилета, черпака для отлива воды. 
Нельзя выходить на лед в темное время суток или при 
плохой видимости (туман, снег, дождь), разжигать на 
ледяной поверхности костер. Нужно соблюдать необ-
ходимое расстояние между лунками.  Следует иметь 
при себе аптечку, фонарь, карту местности. 

Также нельзя выходить на тонкий лед, проверять 
прочность ледяной поверхности ударами ноги или 
палки,  собираться на определенном участке группой, 
подходить близко к промоинам, трещинам и прору-
бям. Соблюдение этих простых правил поведения на 
льду поможет уберечься от опасности. 

   Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА СВОЕ ДЕЛО

ПРОФЕССИЯ

ПРОЕКТ

«

1 Удешевление стоимости затрат на корма 

маточному поголовью сельскохозяйственных 

животных

Наличие регистрации 

и соответствия данных 

маточного поголовья в 

информационной базе 

селекционной и племенной 

работы и базе данных 

по идентификации 

сельскохозяйственных 

животных на момент подачи 

заявки;

Наличие собственного 

маточного поголовья (коров 

и телок старше 13 месяцев) 

не менее 600 голов на момент 

подачи заявки

Интеграционное 

взаимодействие с 

информационной базой 

селекционной

и племенной работы

и базой данных по 

идентификации 

сельскохозяйственных 

животных

с 1 апреля

до 20 декабря 

(включительно) 

текущего года1.1 Племенное 

маточное поголовье 

крупного рогатого 

скота молочного и 

молочно-мясного 

направления

голова 360 000

Заявки, поступившие в резерв (лист ожидания) в 2022 году  ».
 

2. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на курирующего заместителя акима Кызылордин-
ской области.

3. Настоящее постановление вводится в действие со дня его первого официального опубликования.
Аким Кызылординской области Н. Налибаев

О внесении изменений  в постановление акимата  Кызылординской области от 6 марта 2023 года №42 «Об утверждении объемов субсидий по направлениям суб-
сидирования на развитие племенного животноводства, повышение продуктивности и качества продукции животноводства, а также нормативов субсидий,  

критериев к получателям субсидий и сроков подачи заявки на получение субсидий на удешевление стоимости затрат на корма маточному поголовью  
сельскохозяйственных животных по Кызылординской области на 2023 год»

Акимат Кызылординской области ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Внести в постановление акимата Кызылординской области от 6 марта 

2023 года №42 «Об утверждении объемов субсидий по направлениям суб-
сидирования на развитие племенного животноводства, повышение про-
дуктивности и качества продукции животноводства, а также нормативов 
субсидий, критериев к получателям субсидий и сроков подачи заявки на 
получение субсидий на удешевление стоимости затрат на корма маточно-
му поголовью сельскохозяйственных животных по Кызылординской обла-
сти на 2023 год» (зарегистрировано в Реестре государственной регистрации 
нормативных правовых актов за №8373-11)следующие изменения:

в приложении 1 к указанному постановлению:
раздел «За счет средств местного бюджета» изложить в новой  

редакции:
«За счет средств местного бюджета 

14.  Удешевление стоимости затрат на корма маточному поголовью 
сельскохозяйственных животных: 

14.1 Племенное маточное 
поголовье  крупного рогатого скота 
молочного и молочно-мясного 
направления  

                                                                 
15. Удешевление стоимости 
производства и переработки 
кобыльего молока   

16. Удешевление стоимости 
производства и переработки 
верблюжьего молока  
всего     532 917,8 »;
строка «Итого» изложить в новой редакции:
« Итого                                  4 015 565 »;
в приложении 2 к указанному постановлению:
в строке порядковым номером 1.1 изложить в новой редакции:

голова  360 000   1 436    516 960

килограмм 60 132 267,5 7 936,05

килограмм     55       145 850      8 021,75

«СОГЛАСОВАНО»
Министерство сельского хозяйства
Республики Казахстан
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С поздравлением перед собрав-
шимися выступил вице-президент 
компании Болат Кошербаев, от-
метивший вклад нефтяников в 
социально-экономическое разви-
тие региона и страны.  

– Это стало возможным благо-
даря самоотверженному труду кол-
лектива АО «ПККР», ведь добыча 
«черного золота» требует кропотли-
вой работы, большой ответственно-
сти и самоотдачи, – подчеркнул он. 
– Каждый этап развития как госу-
дарства, так и нашего предприятия, 
имел свои трудности и проблемы, с 
которыми мы все вместе успешно 
справились. За годы работы прой-
ден большой путь. И теперь, огля-
дываясь назад, мы испытываем гор-
дость за проделанную работу. Боль-
шое спасибо вам за ваш самоотвер-
женный труд. Год от года растет 
число наших ветеранов. В этом году 
еще 41 сотрудник вышел на заслу-
женный отдых. В нашей компании 
к ветеранам во все времена относи-
лись с большим уважением. У нас 
принято приглашать их на празд-
ничные мероприятия, приурочен-
ные к знаменательным датам, де-
литься радостью и душевным те-

плом, а также поддерживать в 
трудные минуты. Руководство 

компании благодарно нашим 
ветеранам за их добросовест-
ную работу и всегда готово 
при необходимости протя-
нуть им руку помощи.

Болат Кошербаев по-
здравил собравшихся и 

вручил подарки ветеранам, 
справившим в этом году свои 

70 и 80-летние юбилеи. Эти 
люди, преданные своей про-

фессии, стояли у истоков создания  
нефтегазовой отрасли региона и 
внесли свою лепту в разработку ме-
сторождения и добычу углеводоро-

дов, демонстрируя пример самоот-
верженного труда.

В числе юбиляров в этот день 
с 80-летием поздравили Кулпар-
шын Сексенбаеву и Светлану Цой. 
70-летний рубеж в уходящем году  
перешагнули ветераны компании 

Рахымбек Байгараев, Ерден Досжа-
нов, Мадилхан Раманкулов, Наги-
ма Рахманова, Аскербай Сералиев, 
Тынысбек Сарсенбаев и Анатолий 
Тарасенко. 

– Мы с мужем стояли у самых ис-
токов становления компании, можно 
сказать начали свою работу с первого 
колышка, – делится своими воспо-
минаниями С.Цой. – Мой трудовой 
стаж в нефтегазовой отрасли соста-
вил 14 лет. Я работала инженером-
химиком в лаборатории. И сейчас 
мне очень приятно, что спустя столь-
ко лет обо мне в компании помнят и 
тепло поздравляют. 

Как известно, нефтегазовая от-

расль – это ядро экономики регио-
на, имеющее важнейшее значение. 
Понимая вытекающую из этого 
факта ответственность, компания 
всегда оказывала спонсорскую под-
держку социальным проектам ре-
гиона. Для сотрудников компании, 

много времени проводящих на ме-
сторождении, созданы прекрасные 
условия труда и отдыха, они также 
обеспечены отличным социальным 
пакетом. Ветераны-нефтяники, 
стоявшие у истоков становления и 
развития компании, проявили про-
фессионализм и мастерство в раз-
витии месторождений, показали 
яркий пример трудолюбия и само-
отдачи на пути к достижению це-
лей. Им на смену пришло новое по-
коление работников, которые так-
же самоотверженно трудятся каж-
дый на своем месте. Благодаря их 
труду и преемственности поколе-
ний в отрасли АО «ПетроКазахстан 
Кумколь Ресорсиз» сегодня остает-
ся одним из ведущих предприятий 
области.

Благодарственными письмами и 
ценными подарками были награж-
дены и сотрудники, вышедшие на 
заслуженный отдых в 2023 году. На 
сегодня  количество пенсионеров 
компании «ПетроКазахстан» со-
ставляет 241 человек. Многие из 
них проработали в компании не по 
одному десятку лет. Их стараниями 
было добыто немало нефти, благо-
даря их профессионализму беспе-
ребойно работали сложные системы 
нефтяных месторождений. И в этот 
день ветераны с радостью слушали 
теплые слова благодарности в свой 
адрес и принимали поздравления.

В числе сотрудников компании, 
вышедших на пенсию в нынешнем 
году, – Жанар Аблаева, прорабо-
тавшая в компании 26 лет. Она до-
бросовестно исполняла свои долж-
ностные обязанности первого по-
мощника председателя правления. 

Ережеп Алмаганбетов работает в 
компании с 1995 года. За это время 
он показал себя ответственным ра-

ботником и высококвалифициро-
ванным специалистом. 

Ерназар Атабаев в последние 
годы работы занимался благо-
устройством вахтового поселка. 
Всего его стаж работы в компании 
составляет 31 год. 

В числе новоявленных пенсио-
неров и Ахтаров Бахтыбай, кото-
рый 29 лет трудился озеленителем 
вахтового поселка Кумколь. 

Абдимуталип Жармаханов отдал 
работе в нефтегазовой отрасли  36 
лет своей жизни. Он работал веду-
щим инженером по контролю каче-
ства отдела технического обслужи-
вания и не раз получал заслуженные 
награды от руководства компании за 
добросовестную работу и активное 
участие в общественной жизни. 

Еще один ветеран компании – 
Ажимурат Токешев. В АО «ПККР» 
он проработал более 16-ти лет 
водителем-погрузчиком пятого 
разряда управления материальных 
ресурсов месторождения Кумколь. 
В мае этого года он вышел на заслу-
женный отдых.

– В нашей компании созданы от-
личные условия для работы, – счи-
тает он. – Всегда есть возможность 
повысить свою квалификацию, 
большое внимание уделяется безо-
пасности труда. Также у нас хоро-
ший социальный пакет. Все это от-
лично влияет на качество работы, 
мы с большой ответственностью 
подходили к выполнению своих 
обязанностей. Я желаю своим кол-
легам дальнейшего плодотворно-
го труда, а нашей стране и краю – 
процветания.

Никто из новоявленных пен-
сионеров компании в этот день не 
остался без внимания. Ведь вы-
ход на пенсию для каждого челове-
ка, который трудился много лет, – 
это очень важный и волнующий 
момент, вызывающий смешанные 
чувства. Это и гордость за честно 
пройденный трудовой путь и хоро-
шо выполненную работу, и немно-
го грусти от разлуки с любимым 
коллективом. Кроме того, это пе-
реломный момент, когда меняется 
жизненный уклад. Однако все вете-
раны компании знают, что и в даль-
нейшем руководство будет помнить 
о них и их заслугах, ведь поздрав-
лять ветеранов – это добрая много-
летняя традиция АО «ПККР».   

В завершении встречи пенсионе-
рам вручили почетные медали вете-
ранов АО «ПККР». Для участников 
мероприятия был накрыт дастархан 
и дан праздничный концерт.       

Инна  БЕКЕЕВА

Внимание - бесценный подарок

В Кызылорде в 
спорткомплексе АО «Пе-

троКазахстан Кумколь Ресор-
сиз» состоялось торжественное ме-
роприятие, где руководство компа-
нии по давно сложившейся доброй 

традиции поздравило своих сотруд-
ников, которые в уходящем году 
отметили юбилеи или же выш-

ли на заслуженный отдых.  

С 12 декабря наша команда под 
руководством Виктора Кумыкова 
проводит тренировки и контроль-
ные игры на зеленых полях Турции. 
На первый учебно-тренировочный 
сбор вызваны: вратари – Степан Си-
кач и Нурымжан Салайдин, защит-
ники – Абылайхан Толегенов, Ади-
лет Кенесбек, Виталий Приндета, 
Куаныш Калмуратов и Азамат Се-
рикбаев, полузащитники – Магжан  
Бауржан, Руслан Сахалбаев, Дми-
трий Бородин, Горан Милойко, Ор-
кен Махан, Дидар Жалмукан, Ели-
сей Горшунов, Нурдаулет Амир-
бек, Саят Бактыбай и нападаю-
щие Елжас Алтынбеков и Бакдаулет  
Зульфикаров.

В ходе УТС тренерский штаб 
«Кайсара» просматривает потенци-
альных новичков. Так, свои мастер-
ство и «боеспособность» тренерам 
доказывают Ерболат Серик (ФК 
«Туркестан»), Аскар Сатышев («Ту-
ран»), Темирлан Мурзагалиев («Ак-
тобе»), Адильбек Жумаханов («Аты-
рау»), Таир Нурсеитов («Энергетик-
БГУ» Минск), Токтар Жангылыш-

бай («Махтаарал»), Роман Давы-
скиба («Нафтан» Новополоцк), Ер-
султан Торекул («Улытау»), Марлен 
Айманов («Хан Тенгри»), Шахнозар 
Норбеков («Турон» Узбекистан) и 
серб Филип Стаменкович («Метал-
лург», Узбекистан).

В ходе УТС запланированы три 
товарищеских матча. В первом из 
них кайсаровцы со счетом 2:1 одер-
жали победу над ФК «Женис» (Аста-
на). В составе кызылординцев от-
личились Е.Торекул и Н.Амирбек. 
«Кайсар» сыграл в следующем со-
ставе: Сикач, Серик (Калмуратов, 

46), Стаменкович (Мурзагалиев, 
46), Кенесбек (Серикбаев, 46), Са-
тышев (Нурсеитов, 46), Бородин, 
Давыскиба (Бауыржан, 46), Бакты-
бай, Амирбек, Торекулов (Жангы-
лышбай, 40), Айманов (Норбеков, 
46).

Вторая контрольная игра со-
стоится сегодня, 23 декабря с ФК 
«Олимпик» из Ташкента. А по-
сле третьего матча (26 декабря, со-
перник неизвестен) команда вер-
нется в Кызылорду на новогодние  
праздники. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

ФУТБОЛ

… а  телегу  зимой
Не успел закончиться год, а 

кызылординский «Кайсар» уже 
приступил к подготовке к сле-
дующему сезону.
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